

EL CORREO DEL SUR.

AÑO XI.

CONCEPCION, SABADO 16 DE FEBRERO DE 1861.

NUM 1372.

Estractos de la última correspondencia de Cochut.

El enigma que el emperador de los franceses da adivinar en este momento al mundo político ha sido una de las principales preocupaciones de la quinena. Todos se preguntan cual puede haber sido el móvil de Napoleón III al cambiar la forma de su gobierno i cual es prácticamente el alcance de los decretos del 24 de noviembre. Una revelacion bastante picante ha circulado sin ser desmentida.

La víspera de la promulgacion del nuevo decreto constitucional, los ministros se dirijieron al Consejo sin sospechar siquiera lo que iba a suceder. Se habian despachado con gran calma algunos asuntos corrientes cuando el emperador, cuya aparente impasibilidad no se habia desmentido, anunció de repente que tenia que hacer una comunicacion; su introduccion en materia fué una paráfrasis de aquel axioma que ha formulado i desenvuelto tantas veces en sus antiguos escritos: "La historia dice a los reyes: Marchad a la cabeza de las ideas de vuestro siglo, estas ideas os siguen i os sostienen. Marchad tras ellas, os arrastran; marchad contra ellas, os precipitan."

El principio de las nacionalidades, habria dicho el emperador, la renovacion que se opera en Italia, los cambios que se pueden prever en otros puntos de Europa, han desarrollado en los espíritus esta fermentacion, una vaga necesidad de libertad. No quiero aumentar el número de los soberanos que han comprometido su poder por no haber comprometido su época. De otra parte, la Francia, que tiene una gran tarea que desempeñar, necesita concentrar todas sus fuerzas. El recuerdo del régimen parlamentario tiene alejados de mi gobierno a una infinidad de hombres de gran talento i fama. No hai razon para que la Francia se vea indefinidamente privada de sus servicios. Desde 1830, se ha visto en las cámaras legislativas a legitimistas como M. Berryer, notoriamente hostiles a la dinastía de julio. La asamblea republicana de 1848 contaba en gran número a los hombres pertenecientes a los diversos matices del partido conservador. El gobierno imperial, mas fuerte que los que le han precedido, no tiene razon alguna para mostrarse mas esclusivo. No veo, habria añadido el emperador, porque he de estar condenado a no tener nunca sino una cámara Jubinal.

Estas últimas palabras que han divertido mucho al público parisense, piden una explicacion. M. Aquiles Jubinal es un literato particularmente dedicado a las investigaciones arqueológicas, uno de esos escritores que siempre en persiguiendo del éxito no lo atrapan, i que a

fuerza de moverse en todos sentidos, concluyen por ser muy conocidos. Este es un hombre inofensivo i aquellos de sus cofrades que se han permitido de vez en cuando reír de él, no son por cierto sus enemigos. Unidos desde el principio al poder imperial, ha llegado, con su patronato, a hacerse nombrar diputado por un departamento. No ha tomado en la cámara mucha consistencia política. La palabra del emperador lo ha hecho pasar al estado de enseña.

Terminada su exposicion, desplegó el emperador un pequeño papel i leyó su decreto. Se haria un chistoso cuadro si se quisiera pintar el estupor, el aleamiento, la conmocion de los ministros. Por algun tiempo se cambiaron silenciosas miradas para interrogarse i alentarse. En fin, M. de Morny, el mas autorizado de los miembros del Consejo i el mas cercano al trono, pidió permiso para manifestar una opinion sincera. Convendria, habria dicho, que se volviera plenamente a las tradiciones del régimen parlamentario que tenia en su conjunto un equilibrio i un correctivo tales como la responsabilidad de los ministros; pero adoptar tan solo ciertos usos es demasiado o demasiado poco. Se propone, por ejemplo, el hacer examinar la política jeneral del gobierno en una respuesta al mensaje del soberano. Si la discusion de la repuesta, conducida por los tácticos de las antiguas asambleas, toma un carácter de oposicion pronunciada, si de ella nace una censura formal de la política imperial, ¿qué se hará?—En este caso, respondió el emperador, disolveré la cámara i apelaré al país. Pero, añadió M. de Morny, ¿si los electores os envian la misma cámara o diputados aun mas hostiles? En buena hora, agregó el emperador, aceptaré este resultado como la represion de la voluntad nacional, i cambiaré mi política."

Es imposible emplear un lenguaje mas constitucional. Los ruidos de que en este momento soi eco estaban muy acreditados cuando han recibido un nuevo grado de probabilidades con la publicacion de una circular dirigida por M. de Persigny a los prefectos, al tomar posesion del ministerio del interior. El pasaje que voi a transcribir es una paráfrasis del discurso atribuido al emperador: "Os recomiendo que nada escuseis para acabar la obra de la reconciliacion de los partidos. Muchos hombres distinguidos de los antiguos gobiernos se mantienen alejados por un sentimiento de dignidad personal. Atestiguadles los respetos que merecen: no despreciéis ninguna ocasion de comprometerlos a hacer aprovechar al país de sus luces i su esperiencia."

Por espacio de muchos dias nuestros diarios afectaron decir, sin creer en ello sin duda, que el emperador habia reco-

nocido la oportunidad de coronar el edificio, esta es la fórmula consagrada, i de colocar su gobierno en los límites de la libertad parlamentaria. Se disputaba solo sobre el alcance de la medida: sin embargo, como no hai libertad parlamentaria sino una publicidad independiente, se aparentaba la conviccion de que el réjimen actual de la prensa tocaba a su fin. A este respecto, la esperanza del público ha sido una decepcion.

Los negocios italianos están muy embrollados en este momento, i la impresion que se recibe es de las mas tristes, aunque no se tenga duda sobre el resultado final que será la exencion de los tiranos internos i exteriores. Tratemos de introducir un poco de orden i de luz en esta confusion.

Todo parece mantenido en suspenso en la peninsula, podria casi decir en Europa por la presencia del rei de Nápoles en Gaeta. Bajo el punto de vista militar, su situacion no es nada brillante. Aunque la plaza no sea bloqueada del lado del mar, el socorro de viveres i municiones no es fácil, se hace por medio de pequeños buques españoles, i falta el dinero para organizarlos en grande escala. Francisco II no está ya en situacion de obtener crédito de los abastecedores. Se dice que es preciso disminuir las raciones i la guarnicion empieza a sufrir mucho. Tambien, cuando se trató de hacer entrar en la plaza 1,010 prisioneros borbónicos en cambio de un número igual de garibaldistas, ha sido necesario recurrir a las amenazas i a la fuerza. En cuanto a los prisioneros garibaldistas que se han recobrado así estaban literalmente estenuados.

Francisco II está por otra parte muy mal servido por su estado mayor. La inercia de los oficiales que no era quizá sino desaliento ha parecido mas de una vez una traicion. Muchos han hecho su dimision i hai motivo para creer que no les pesa ser hechos prisioneros. El rei ha despedido como inútiles a los jenerales Salzano, Barbalonga, Colonna i Patrizi. El coronel Pianelli se ha dejado tomar con un batallon de cazadores, sin duda para reunirse a su hermano hoy jeneral al servicio de Victor Manuel. Se han contentado con cazar al jeneral Bartolini, jefe de estado mayor, que, enviado para hacer un reconocimiento, ha hecho su relacion sin salir de la plaza. Los novelistas a sueldo de la reaccion sacan muchas veces el nombre de Ulloa hablando de los auxiliares fieles a Francisco II; pero se trata, no del jeneral Jerónimo Ulloa, que ha contribuido con Mannin a la defensa de Venecia en 1848, sino de dos de sus parientes. Jerónimo Ulloa, aunque descontento i viviendo separadamente, ha protestado muy enérji-

camente contra el abuso que los reaccionarios hacian de su nombre.

Ha sido forzoso un instante en Gaeta dar el mando superior al jeneral Vial, viejo de noventa años, padre del jeneral que ha entregado sin combate la Calabria a Garibaldi. En fin Bosco, libre de la palabra que habia dado de no servir durante tres meses, ha llegado a Gaeta. Su presencia eclipsa a todos los otros jenerales: desgraciadamente para su señor, no es mas que un bravo oficial de infantería, i el mando superior de una plaza sitiada no puede serle confiado.

Desde el dia en que los borbónicos han sido atropellados en Gaeta, han habido combates de avanzadas bastante frecuentes i un cambio de bombas i de balas, mucho mas vivo de parte de los sitiados que de los piemonteses: el todo sin resultados apreciables. Se pensaba que la llegada de Bosco iba a dar la lucha un carácter mas obstinado; pero su entrada no ha sido feliz. Una salida que ha tentado el 29 de noviembre a la cabeza de 1,500 napolitanos ha sido rechazada por los bersaglieri piemonteses. Los asaltantes, a quienes no es permitido bloquear la plaza, no tienen otros recursos que intimidarla por un bombardeo: llevan adelante muy enérgicamente los trabajos del sitio: el jeneral Menabrea, considerado en Turin como un ingeniero muy hábil, desplega ahí mucha actividad. Cuando todo esté preparado, si es preciso recurrir a los medios extremos, Victor Manuel tomará el mando superior.

Es preciso reconocer que si Francisco II está mal servido por sus oficiales, descendientes de la clase media; se encuentra en cambio entre sus simples soldados, jentes sencillas e injenuas sacadas de los campos, una tenacidad i una abnegacion dignas de mejor causa. Estos soldados borbónicos me parecen ser lo que han sido los bendecidos en nuestras guerras civiles del fin del último siglo. Tambien se hace observar poco con ellos la disciplina militar. El rei les ha concedido como recompensa el permiso de casarse, sino lo son ya, i de vivir en familia con sus mujeres i sus hijos en las salas comunes a todos. Este réjimen no es a propósito para moralizar a estas pobres jentes. Se dice que algunos soldados realistas hechos prisioneros han sido alcanzados por su medio de los campos enemigos por sus mujeres i sus hijos, lo cual ha embarazado bastante a los piemonteses.

En tanto que Enrique II tenga a Gaeta, será oficialmente a la vista de la diplomacia el rei de las Dos Sicilias. La mayor parte de los embajadores extranjeros se hacian un deber de permanecer cerca de él: para no injurjarles los sentimientos de un sitio, i quizás para no hacerlos testi-

gos de su peligro inminente, los ha invitado a irse a Roma, donde continuaban siendo considerados como acreditados cerca del rei lejítimo. Los embajadores no se lo han hecho decir dos veces. Estaban ademas el Nuncio pontificio, los ministros de Rusia, de Austria, de Prusia i de Sajonia. El rei les ha conferido el gran cordon de su orden de San Jenaro.

Semejante distincion ha sido concedida por el hijo del rei Bomba a los dos oficiales jenerales que representaban la política de Napoleón III en la Italia inferior, el jeneral de Goyon i el almirante Le Barbier de Tinan: éste último sobre todo tiene bastantes títulos a esta distincion, porque ha estado hasta cañoneando a un buque piemontés en las aguas de Gaeta. Pero he aquí lo que es mas raro todavía. Francisco II acaba de dirijir de Gaeta a todas las cortes extranjeras un manifiesto en el que se queja con amargura de haber sido abandonado por todos los soberanos, excepto uno solo; que la solidaridad que deberia unir a todas las coronas lejítimas contra las empresas de los revolucionarios ha sido desconocida; que la entrevista de los grandes soberanos en Varsovia no ha servido sino para justificar su indolencia o su impotencia. En cuanto al soberano que exceptúa, no lo habria esperado, en Napoleón, quien solo ha testificado una magnánima simpatía solicitando un congreso europeo, impidiendo el bloqueo de Gaeta, protejiendo a los soldados realistas refugiados en el territorio romano, "cuyos actos, dice el ministro de Francisco II, permanecerán para siempre grabados en el corazon de nuestro soberano, i sobre pasan en mucho a las protestas de amistad ofrecidas por el resto de la Europa."

Si procuramos descubrir los motivos misteriosos de la política imperial, es cierto que en este momento los restos empujados del antiguo orden de cosas que están sostenidos por la mano de la Francia. Así cuando una maniobra del ejército piemontés rechazó un cuerpo de cerca de 20,000 soldados realistas mas allá de las fronteras napolitanas, el jeneral de Sonnaz que los tenia rodeados cerca de Terracina, exijia que se rindieran a discrecion, a ménos que no consintiesen en tomar servicio en el ejército nacional. Los fugitivos se habrian visto obligados a esta incorporacion, sin la llegada del jeneral frances a quien se rindieron, i que lo puso a cubierto, haciéndoles desarmar no obstante. En el límite opuesto de los Estados romanos, la pequeña ciudad de Aquapordente habia sido sorprendida en la noche del 25 de noviembre por una banda de patriotas a la que los jendarmes pontificios se habian rendido. M. de Goyon hizo tambien

UNA VIUDA INCONSOLABLE,

por M. MERY.

Traducida por Pedro Barrios Casamayor.

(Continuacion.)

—Así lo espero, si no lo esperase, señor de Servian, permaneceria viuda toda mi vida.

—Excusad mi indiscrecion, señora ¿ha sido Vd. feliz con su primer marido?

—Oh! Hemos vivido juntos tan poco tiempo, que no he tenido ocasion de ser feliz ni desgraciada. En seis años ha hecho mi marido tres viajes a la India, de modo que antes de su muerte ya era yo viuda.

—¿Qué sencillez tan hechicera!

—Sin embargo, señor, habia hecho voto de no casarme otra vez.

—¿Voto solemne, señora?

—Ah! no... voto solemne no... hubierasido una lijereza inexcusable de mi parte como es una monstruosidad de la sociedad que recibe i sanciona semejantes votos. El voto solemne es un contrasentido, el pecado mas grande de soberbia que la flaqueza humana puede cometer, sobre todo en materia de matrimonio. No es bueno que el hombre esté solo, dijo Dios, i le dió una mujer por compañera... Vd. sabe... estas son cosas que las mujeres se dicen en un momento de pesar... una mañana... allí... delante del espejo, arreglando sus cabellos... llovía a torrencios... era

en el mes de octubre, habia llamado tres veces a mi camarera; se apoderó de mi un acceso nervioso i me puse a gritar como una loca: "No, no me casaré mas... como Vd. ve, esto no es de consecuencia."

—Si, eso a nada obliga... es un momento de mal humor... yo creia que usted habia contraido algun compromiso con su finado esposo...

—Ah! los que así le han informado lo han engañado atrocemente, señor de Servian! dijo la jóven con una viveza singular, que formaba contraste con su natural indolencia.

—Nadie me ha hablado de esto, señor.

—Nada he prometido a mi marido... Oidme, señor de Servian, ya que hablamos de esto... usted es un hombre grave i usted me juzgará. Es menester que yo lo diga todo; la franqueza es mi carácter... Oh! que recuerdo... mi marido estaba agonizando i yo de pie cerca de su lecho... "Querida Lavinia, me dijo, prometedme no volverte a casar". No sé qué es lo que iba a responder a mi marido; pero de lo que me acuerdo es que no le respondí nada, porque en aquel mismo instante, a pesar mio, me arrastraron a la pieza inmediata algunas personas de mi familia, i ya no hablé hasta el dia siguiente... mi marido habia muerto aquella misma noche.

—Talvez habria usted prometido, señora.

—Es posible, pero yo no he prometido nada.

—¿Está usted bien cierta, señora?

—¿Por ventura, olvida una mujer esas cosas, caballero?

—Perdone usted, señora, que le haya hecho tan tristes recuerdos... creo, señora, que agradan a usted las lecturas graves i sustanciales; aquí traigo espresamente para usted la *Revista de Belfast*, que contiene hoy un artículo de la mas grande importancia... le será grato que se lo lea?

—Por qué no? si eso le divierte un rato. Leedlo, leedlo, caballero.

—Es un artículo del célebre Fullerton... ¿conoce usted las obras de Fullerton?

—Lea usted, señor de Servian... De que habla Fullerton en esta revista?

—Fullerton, señora, trata como usted sabe, de las mas altas cuestiones de metafísica. Su último artículo lleva por título: *Funciones del alma en los sueños*.

—Justamente, señor de Servian, esta noche he tenido un sueño, dijo la hermosa viuda, recojiéndose los cabellos con sus dedos de marfil, como para dar a su frente la frescura i la libertad del recuerdo.

—La opinion de Fullerton es que los sueños nos conducirán a la verdad... comenzaré, pues... *Funciones del alma*.

—¿Qué no quiere usted escuchar mi sueño, señor de Servian?

—Oh! sí, talvez hallaremos alguna cosa mas concluyente i satisfactoria en las

teorias de Fullerton... me recojeré para escucharos mejor.

—He soñado que iba a casarme con M. Macdougall... era viejo i chiquito, no se parecia absolutamente a mi futuro esposo... Usted sabe que los sueños quitan el aspecto de las personas i solo les dejan su nombre.

—Misterio del alma! mecanismos de ruedas desconocidas! Fullerton ha...

—¿Quiere usted escucharme, señor de Servian...?

Pero mireme usted un poco a la cara; es que le doi miedo? sus ojos están siempre fijos sobre las puntas de sus pies.

—Señora, toda cosa exterior es una distraccion, el hombre debe escuchar i mirar siempre lo que pasa en su interior, dando una audiencia perpétua a su corazon. Cada instante del dia ruedan grandes secretos arrastrados en el torbellino de nuestros íntimos pensamientos; es, pues, menester que, a cada instante, estemos preparados a cojer al vuelo esos profundos secretos sepultados en los reductos mas sombríos de nuestra alma.

—Ah! ¡Dios mio! cuanto me alegro que hayais concluido esa frase, señor de Servian... ¿Es que mi futuro esposo M. Macdougall habla en el mismo estilo? En tal caso no duraría el matrimonio quince dias.

—Vuestro esposo, señora, no ha aceptado la metafísica de Fullerton.

—Ah! tanto mejor!

—Pertenece a la secta espiritualista de Mackerabe.

—Señor de Servian, me parece que un marido deberia hacer conocer todos sus defectos a su mujer antes de casarse.

—¿Por qué Macdougall no me ha dicho que pertenece a esa secta?

—¿Querria usted mejor que perteneciese a la secta intolerable de O'Brien?

—¿Querria que perteneciese a la secta de la mujer con quien debe casarse.

—Sabe usted, señora, que O'Brien niega la intervencion del alma en el mecanismo de los sueños i se funda en los sueños de los perros de caza, que durmiendo ladran al ciervo?

—Es verdad, así lo he oido...

—O'Brien proclama la glorificación de la materia...

—Mientras tanto yo no le he contado mi sueño, señor de Servian.

—Ah! excusad, señora, esta pequeña digresion. Ahora escucharé vuestro sueño con el mas grande interes.

—Soñaba, pues, que iba a casarme con M. Macdougall, que absolutamente no se parecia a si mismo, como sucede con los retratos de los pintores escoceses. Yo asistia a mi baile de boda en la bella i solitaria casa de *Phenix Park*, que mi futuro marido ha hecho amueblar para mí, como usted sabe.

—Es una casa soberbia, señora, ayer mismo la visité.

—¿Usted no ha soñado nunca un baile, señor de Servian?

—Ni en realidad, señora, los hombres graves tienen poco gusto por esas diversiones.

que las tropas francesas recuperasen a Aquapordante, hasta la llegada de 700 hombres, entre los que se contaban 200 suabos romanos, enviados por M. de Mérode.

Se asegura que en este mismo momento algunos cardenales están dispuestos a creer que la principal probabilidad de salvación reside en la benevolencia de Napoleón III, i que se quiere atraerlo por medio de los grandes sentimientos como ha tratado de hacerlo el rei de Nápoles. Mientras tanto, las influencias piemontesas atraen a la transacción que se he hecho entrever: el Papa en el Vaticano; el parlamento representando a la nación italiana en el Quirinal. Victor Manuel sería proclamado rei de Italia, pero el asiento de su gobierno quedaría en Turin; hasta dejaría nominalmente al soberano Pontífice la soberanía del Patrimonio de San Pedro, i se contentaría en cuanto a la administración de este país, con el título de Vicario político en nombre del Papa. El Santo Padre tendría la mas absoluta libertad en el órden espiritual, con una lista civil de 6 millones de francos, sin las cargas de la administración. Los cardenales, que se trataría a la larga de reducir a 36, tendrían cada uno 60.000 francos de pensión.

El diario oficial de Roma mencionando este ruido lo rechaza como una profanación. Concibo que en el seno del Sacro Colegio no se acostumbren con facilidad a tales novedades. Pero con el tiempo se convencen de que una combinación de este jénero es el único desenlace posible, i se resignarán a él, como se resigna el soldado vencido, esperando que la fortuna se vuelva en su favor. Se dice que ya se ha formado en los consejos pontificios un grupo bajo la influencia del cardenal Della Genga, que reconoce los peligros i la inutilidad de una resistencia inmutabile. El cardenal Antonelli, italiano de corazón, no gusta de la idea del prelado belga que quiere recomponer, con las cotizaciones de los fieles, un ejército pontificio formado casi exclusivamente de voluntarios belgas, franceses i suizos.

EL CORREO.

CONCEPCION, FEBRERO 16 DE 1861.

LA NACION I LA OPOSICION.

Hemos dado algunos pasos mas hácia la solucion de la cuestion política. A medida que avanzamos en ella, los bandos hostiles a la candidatura Varas se muestran todos los dias mas poseidos de la pasion i del odio: su lenguaje es mas acre i violento, sus miras menos encubiertas, sus imputaciones mas absurdas e injuriosas, sus quejas mas amargas i sus amenazas mas funestas. No podia ser de otro modo desde que tienen pretensiones de las mas estravagantes i carecen absolutamente de toda idea, de todo principio noble, de toda verdad grande en que pueden fundarlas. Oigamos las palabras apasionadas de los dos órganos del círculo opositor en Valparaiso i la capital: "La política de don Antonio Varas nos conduce a la degradacion i el esterminio. ¿Estamos locos o somos tan desgraciados que solo pueden gobernar en Chile la represion i las malas pasiones, la arbitrariedad i el despotismo." "El partido que se levantó contra ella en 59, se levantará en 61; pues es positivo que existe el mismo empeño en animar a los pueblos a hacer manifiesta su hostilidad: la libertad no se holla impunemente."

Es mucha la confianza que muestran esas hojas en la bondad de la causa que sostienen: i desesperadas ya de otros expedientes menos francos, no juzgan conveniente encubrir por mas tiempo los designios sediciosos i las maquinaciones disolventes de su

bando. Ahí están a la vista de todos terminantemente revelados los deseos de ver el país otra vez en conflagracion, envuelto en sangre i lágrimas, profanado por las insolentes pisadas del montonero, i víctima inocente del bárbaro ferroz, del minero del norte i del conspirador delirante. Pues ¿qué es lo que reprochan a la administracion actual i a los hombres que han influido en su marcha, despues de tantos desengaños? La tachan de represiva, de despótica, arbitraria i atentadora contra las libertades públicas. Pero ¿consiste acaso el despotismo en el justo castigo del que viola la lei, de los que pugnan abierta i criminalmente por minar las instituciones, i atentan contra la vida i propiedad de sus compatriotas? ¿Es esta clase de "coercion por la fuerza" la que el "Mercurio" califica de funesta i despótica? Pues ¿qué es lo que se aguarda de un gobierno colocado frente a frente con los enemigos del órden público? que mantenga el órden i la paz? o por ventura se espera que débil i cobardemente traiciona los intereses de la sociedad?

Está bien claro: el que acusa de arbitrariedad i despotismo a un gobierno solo porque ha cumplido con sus deberes mas sagrados, confiesa que ha deseado i desea todavía el triunfo del crimen i la barbarie, confiesa que no le ha desagrado ver las llamas del incendio, las lágrimas i sangre vertida de sus hermanos i oír los gritos del terror que escapan de las víctimas inocentes del bárbaro; confiesa que desea, así como lo predice, ver mas sangre, mas lágrimas, mas terror; confiesa que él i los suyos trabajan por la ruina del país, por la subversion i anarquía, que necesariamente i segun lo enseña la historia de todos los tiempos, conduce al despotismo. Pues bien en este caso se hallan los órganos de la oposicion en Chile.

El candidato que aceptarían i apoyarían gustosamente esas hojas, es aquel que tuviera ménos capacidad i esperiencia, ménos firmeza i carácter; pues de él esperarían una resistencia mas débil a los propósitos i planes que de todos modos piensa poner en juego su partido. Así se explica porque ahora los representantes natos del odio i de la pasion no se cansan de clamar por un candidato que represente la conciliacion i la union de los partidos: de aquí el empeño que constantemente han manifestado de pintar el cuadro de la situacion sombrío i fatal, i presentar el estado del país como anómalo i enfermo: de aquí infieren que este país enfermo no puede usar de un alimento robusto que seria la presidencia del mas capaz i mas digno de sus hijos, sino de la fácil e insignificante dieta que le recetan sus médicos graves i cuidadosos que son el "Mercurio" i la "Discusion", i consiste en la candidatura de un hombre vulgar i media-

no por mas que carezca de antecedentes, con tal que se recomiende a sí mismo i se comprometa con la familia de esos doctores por el célebre i nunca bastante ponderado programa.

Pero el país tiene buena conciencia de su robusta salud, de los bríos de su juventud, de sus vigorosas aspiraciones, esperanzas i fuerzas: por eso desconfía i se rie de tales médicos importunos que carecen absolutamente de títulos a su confianza, de sinceridad, buena fé i consecuencia en sus consejos: i en cambio presentan solo abundancia de pretensiones i ridiculas ilusiones.

El país busca la conciliacion i paz, pero no la ve en la debilidad de un gobierno que marcharía impotente "tras de las ideas de su siglo" i tras del movimiento progresivo de la sociedad, arrastrado por la corriente en vez de guiarlo, siendo su juguete i esclavo en vez de su director. El país manifiesta pues infinitamente mas prevision que esos presuntuosos miopes en política que le aconsejan a gritos; i el pueblo de Chile sabe mantener triunfante su reputacion de pueblo ilustrado contra las tendencias de la barbarie, del atraso i del desgobierno.

El se cuida bien de hacer una eleccion de circunstancias i buena a lo mas para el dia de hoy, sino reúne sus votos i simpatías en un hombre superior que representa i simboliza ideas grandes i principios fecundos para toda la marcha futura i el porvenir mas brillante i precioso de la sociedad que todos los dias cuenta con nuevas i mas abundantes fuentes de riqueza i adelanto. Con este hombre no teme ni retarda cobardemente los conflictos que pudieran surgir, provocados estudiosamente por los mal intencionados o engañados, i a él le entregará tranquilo sus destinos, creyendo propender así mejor i de un modo definitivo a la paz i union constante, a la fuerza i el progreso de Chile.

Propósito de las hojas de oposicion.

Hace algunos dias que las hojas de oposicion no desmayan ante el propósito de presentar al Partido Nacional dividido i en completo desacuerdo. Vemos cuáles son las razones que dan i si ellas merecen algun crédito.

Atribuyen a la negativa del señor Varas a admitir la candidatura para la presidencia de la República el poder de haber dislocado los elementos compactos i uniformes del Partido Nacional; pero tal cosa existe solo en el deseo de aquellas publicaciones i de ninguna manera en los hechos.

En Santiago lo mismo que en Valparaiso i demas pueblos de la República, tan luego como se ha sabido la resolucion del señor Varas, se ha acordado no tomar en consideracion sus opiniones individuales, i continuar adelante en el propósito de elevarlo a la primera magistratura. ¿Quién ha desistido? Nadie; i por el contrario, la nacion se presenta hoy mas compacta i uniforme en su voluntad. I no podia ser de otro modo.

Hace muchos años que viene formándose la conviccion de que el país necesita de hombres del temple del señor Varas; la nacion se ha fijado en él hace bastante tiempo, i sus convicciones a este respecto son muy profundas para que puedan cambiar en un dia.

Cuando llegó el momento de obrar, el país dijo terminantemente mi elegido

es el señor Varas. Este señor tuvo a bien esponer su opinion, por medio de una carta, a la junta central del gran Partido Nacional, manifestando que, segun sus ideas i sus propósitos, él no podia ser el elegido. ¿A quién toca resolver esta cuestion? ¿Es al señor Varas o es al país? Indudablemente que a éste. ¿Entonces qué motivo puede justificar una desunion? Si es el país el que decide i no el hombre, i teniendo el primero conciencia de la necesidad de lo que va a hacer, nada mas natural que continuar, como continúa, firme en su primera resolucion.

Ni la eleccion que el país haga en el Sr. Varas menoscabará en nada la reputacion del hombre público; porque no existe ningun compromiso entre el país i el hombre en que el primero haya aceptado la protesta hecha por el segundo, protesta que, lejos de aceptar, ha rechazado.

El señor Varas ha venido imponiéndose voluntariamente los que él creía obstáculos a una eleccion en su persona; pero nunca la nacion se comprometió a aceptarlos. Ni podia tampoco imponérselos, desde que él era el alma de una numerosa porcion de la sociedad, la esperanza del país, quien ha contribuido en gran parte a la obra de paz i de libertad que hoy gozamos, i no podia de ningun modo negarse a continuar esa gran obra sin renegar de sus gloriosos antecedentes, cosa que no puede esperarse de un hombre de carácter probo i consecuente.

La protesta del Sr. Varas no envuelve, en nuestro concepto, un compromiso, porque, para que este exista, es necesario que haya acuerdo entre las partes comprometidas. En este caso una de las partes se niega a entrar en toda resolucion que pueda contrariar su propósito de elevar al hombre de su fé.

Pero, en el caso que nos ocupa, hai otra circunstancia especial. Una de las partes es una nacion, la otra un individuo; la una es el poder de muchas voluntades, la otra el de una sola; la una representa la aspiracion formada en largos años por muchos individuos, la otra es la aspiracion de uno solo. La lógica i la justicia acuerdan el triunfo a la primera i le dan el poder suficiente para romper todo obstáculo que el hombre haya podido imponerse voluntariamente.

Por otra parte, el país, i con él el partido Nacional, ha debido considerar, como ha considerado, que la protesta del Sr. Varas era estemporánea, pues ya se habia manifestado la opinion en su favor, i la opinion no se cambia a la voz de un hombre, tan solo porque éste cree tener razones que le impiden acceder a lo que ella desea. Esas razones han sido espuestas, no se las ha hallado que sean un obstáculo a la candidatura del Sr. Varas i se sigue adelante, siempre en el mismo propósito.

Siendo esto así, es claro que no hai ningun motivo que pueda justificar el desacuerdo que a todo trance tratan de hacer creer que existe los diarios de oposicion.

El Partido Nacional continúa adelante en su propósito. Obra siempre con unidad i obedece a sus principios i a sus propósitos. ¿Qué importa que la vociferacion de las hojas apasionadas i de partido se empeñe en hacer creer lo que los mismos hechos se encargan de desmentar? ¿Quién no conoce que esos son planes maquiavélicos puestos en juego para sorprender a los incautos i aprovechar la duda que en algunos pueden despertar? El partido Nacional, representante del pensamiento i necesidades del país, no puede ni debe retroceder ante su primera resolucion. La conciencia pública está formada, i el voto nacional elevará al mas digno i al mas honrado, segun la confesion injénua aun de sus mismos enemigos.

Victoria conseguida por las tropas aliadas sobre los chinos.

El *Moniteur* publica con fecha 29 de noviembre una muy interesante reseña sobre los últimos acontecimientos de China. Este documento contiene la noticia de una brillante victoria conseguida el 22 de setiembre por los aliados en Palikiao, a tres leguas de Pekin, donde el cuerpo espedicionario acampó en las mismas tiendas del ejército tártaro que fué completamente derrotado.

Se recordará que por consecuencia de evidentes pruebas de mala fé, los plenipotenciarios aliados debieron marchar con el ejército sobre Tong-Tchou, haciendo saber al gobierno chino que no emprenderían las negociaciones sino despues de haber ocupado dicha ciudad, compuesta de cerca de 400.000 almas i situada solamente a cuatro leguas de Pekin. Los dos comisarios chinos, Tsai i Mui, Ministro de la Guerra, suplicaron

al baron Gros i a lord Elgin se desviarán a seis millas de Tong-Tchou, declarando estar autorizados para aceptar todas las condiciones de los aliados, i a firmar una convencion que los plenipotenciarios irían a ratificar a Pekin con una escolta de 1.000 hombres. Con estas seguridades, el secretario de la embajada francesa fué enviado a Tong-Tchou, donde todo pasó perfectamente; mas en el instante de entrar el secretario en el campamento, cuando las tropas llegaban sin desconfianza al limite indicado, el enemigo arrojando la careta repentinamente acometió con una fuerza de 15 a 20.000 hombres i 70 piezas de artillería rompiendo alevosamente el fuego contra los aliados.

Apesar de la sorpresa que debió causar tan odiosa estratagemá, una hora fué bastante para que los soldados arrojasen a los tártaros i los pusieran en fuga matándoles 1.500 hombres.

Semejante felonía, al cual los plenipotenciarios chinos demostraron completa estrañeza, parece haber sido concebida i ejecutada por San-Koli-Tsin, jeneral en jefe de las fuerzas chinas.

Los aliados esperaron inútilmente por espacio de dos dias esplicaciones sobre un hecho tan escandaloso; mas no habiendo parecido ningun enviado, resolvieron entonces marchar directamente sobre Pekin, dejando a su derecha Tong-Tchou, abandonada por las tropas enemigas, que se habian replegado i concentrado en Palikiao, a tres leguas de la capital del Celeste Imperio, en un estenso campo, defendido por mucha artillería, protegido por el canal que une el Pei-Ho con Pekin i mandado por San Koli-Tsin en persona.

El ataque de este campamento tuvo lugar el 21 de setiembre. El combate se empeñó a las siete de la mañana i al medio dia el ejército tártaro habia desaparecido en un completo estado de desórden, abandonando millares de muertos sobre el campo de batalla i dejando en poder de los aliados 100 piezas de artillería i sus tiendas.

"La pluma, dice el jeneral de Montauban, en su interesante parte, no es capaz de dar una idea verdadera de los hechos.

"El enemigo nos rodeaba hasta el estremo de perderlo de vista; tanto que los informes de los prisioneros i de los espías, para no ocuparme de los mas exagerados, varian valuando las fuerzas chinas de 40 a 60.000 hombres.

"Todo esto es tan raro, que para poder comprender nuestra victoria, es necesario remontarse mucho a lo pasado, i recordar las constantes victorias de algunos puñados de soldados romanos sobre las hordas de bárbaros."

Al dia siguiente de esta gloriosa victoria, el hermano mayor del emperador, Kong, escribió a los embajadores para anunciarles que Tsai i Mui quedaban destituidos, i que él, príncipe de la familia imperial, estaba nombrado comisario imperial, para concluir la paz. El baron Gros i Lord Elgin contestaron que antes de suspender las hostilidades o de entrar en arreglo con él era necesario que los europeos detenidos en Pekin fuesen devueltos al campamento aliado. Los embajadores contaban con una respuesta favorable, i esta detencion proporcionaba un saludable descanso a las tropas, asegurándoles con toda facilidad el abastecimiento por la via de Pei-Ho.

(Comercio)

ESPOSICION

QUE HACE EL GOBERNADOR DE TALCAHUANO A LA MUNICIPALIDAD DE ESTE PUERTO.

Como lo dispone el art. 35 de la lei de 8 de noviembre de 1854, paso a dar cuenta a la Ilustre Municipalidad del estado de los diferentes ramos de este Departamento, que marchan bajo mi inspeccion.

Sensible me es manifestar a la corporacion, que todos los ramos que constituyen en los fondos del municipio, han bajado considerablemente, consecuencias indispensables de las comisiones políticas por que ha atravesado la República: no obstante todo el servicio municipal está regularizado.

La cárcel pública que se está trabajando con los 3.000 ps. que se concedieron por el Supremo gobierno, no se habria logrado su conclusion, si no fuera que se ha concedido un auxilio de mil ps. con los cuales i 500 que se han prestado por la municipalidad, para el presente año, considero muy suficiente para que esta obra quede acabada, presentando el servicio que tanto se hace sentir para la reclusion de los infractores, &c., cuyo edificio ha sido construido con buenos materiales, todas sus murallas de ladrillo i con mas comodidades que las que exige por ahora este departamento. La buena direccion de esta obra es de-

Mida a la asidua contraccion de la comision, que con este objeto se nombró por la corporacion.

El alumbrado público por gas, se halla muy bien servido i todos sus faroles de material de cobre, en buen estado.

Las calles se encuentran con sus empedrados sin deterioro notable, siendo muy pocas las que no se han alcazado a empedrar por falta de este material i escasos de fondos; pero todas se cuida de conservarlas en buen estado con otra clase de materiales, lo mismo que los caminos que comunican en todo el Departamento.

El ramo de recova i carnes muertas, ha tenido que darse este año en administracion a causa de no haber postores, por haber bajado la entrada en estos ramos i cierta cuestion que hai pendiente en el ex-subastador i una persona que mata para salar, i se niega al pago por esta circunstancia; cuyo asunto se ha consultado al Supremo Gobierno por la corporacion, i del cual no se ha resuelto, sin embargo de haberse recabado por dos veces por la Gobernacion, orijinándose por este atraso perjuicios considerables que vosotros conocis.

El edificio que sirve de Recova se halla en estado de ruina; pero la escasez de fondos no permite su refaccion, hasta que no se aditren recursos para ello.

Las escuelas primarias de ambos sexos que existen en este pueblo, se hallan bien desempeñadas. En un informe que he pasado a la Intendencia, pido se eleve a escuela Superior la de hombres, i que se establezca otra escuela en el lugar denominado "Peralas", pidiendo al efecto 300 ps. para construir un edificio que sirva con este fin en dicho lugar, con lo que, considero por ahora que se llenarán las necesidades del defecto en este ramo.

La policia de seguridad presta sus servicios con regularidad, sin embargo del reducido número de individuos que la componen.

No se ha hecho sentir en toda la estacion de verano, hasta la fecha, ninguna epidemia, encontrándose todo el Departamento en perfecto estado de salubridad.

Satisfactorio me es manifestar a la corporacion, que los bandidos que tanto han incomodado en otros departamentos, como insidentes indispensables de la crisis politica por que hemos pasado, en este no se ha recibido ningun mal, ni aun se sabe que se abriguen en él jentes de esta naturaleza.

Talcahuano, febrero 12 de 1861.

B. Urrutia.

ESTADO que manifiesta el balance practicado en la Tesoreria Departamental de Talcahuano, por el mes de enero de 1861.

Table with columns: CARGO, CUENTAS, DATA. Lists various financial entries and their amounts, including 'Fondos en jeneral', 'Entradas eventuales', etc.

Tesoreria Departamental de Talcahuano, enero 31 de 1861.

V. B. O. - URRUTIA.

Bernardo Brañas.

Cumpliendo con lo dispuesto en el artículo 34 de la lei de 8 de noviembre de 1854, paso a presentar a la Ilustre Municipalidad, la cuenta jeneral de insercion de los fondos presupuestados por el año último de 1860.

Table with columns: PRESUPUESTADO, PARTIDA 1.ª, INVERTIDO. Lists budget items and their corresponding expenditures.

Talcahuano, febrero 12 de 1861.

Bacilio Urrutia.

HECHOS DIVERSOS.

Tesoreria i Aduana de Talcahuano. Como esta oficina carece de algunos útiles i muebles para su decencia i mejor servicio, el Jefe de ella ha formado un presupuesto de todos estos gastos, ascendentes, mas o menos, a la cantidad de 600 pesos, i por conducto de la Intendencia se ha elevado al Supremo Gobierno, para que en vista de la imperiosa necesidad que hai de hacer esta mejora, decreta la suma que es preciso invertir con tal objeto.

Camino del Tomé a Chillan. Siendo que la presente estacion permite hacer algunos trabajos en las vias de comunicacion, sabemos que el Señor Gobernador de Coelemu ha solicitado que se le entregue alguna cantidad para componer el camino del Tomé a Chillan en los puntos en que fué deteriorado por el temporal del mes de julio.

El Sr. Arzobispo de Santiago. Ya saben nuestros lectores, los grandes preparativos que se hacen en la Capital i en otras provincias del Norte para recibir, con la pompa i ostentacion posibles, al Señor Arzobispo de Santiago, a quien se espera de Europa en el próximo vapor que toque en Valparaiso.

Solicitada. Se nos pide la insercion del siguiente remitido: SEÑOR CRONISTA: Desde tiempo atrás hemos notado que un caballero de la alta sociedad, espía nuestros pasos durante la noche como el centineta que desconfia del rey sentenciado a muerte i puesto en capilla para entregar su alma a Dios al siguiente dia.

del individuo. No tememos nada por los datos que recopila sobre nuestra conducta, pues nada dirán, sino porque se podría creer que nosotros tenemos citas amorosas. De noche todos los gatos son pardos; bien puede tomarse a un hombre sin bigotes por una niña de quince años. Sea como fuere, a nadie le place que espíen sus movimientos i menores acciones de su vida; i si otra vez vuelvo a pillar ese individuo, yo no garantizo sus costillas. Tenga a bien dirigir este oficio a la policia para que cuando grite de dolor el espía no se me siga ningun perjuicio, pues cumplo con mi deber como dueño de casa.

Para Santiago. A bordo del "Meteor" van a marchar 5 jóvenes para la Capital, a incorporarse, tres de ellos en la escuela normal de preceptores, i los dos restantes en la de Artes i Oficios, en cumplimiento de las circulares del Supremo Gobierno, pidiendo algunos alumnos de esta provincia para dichos establecimientos. La salida se verificará el lunes o martes próximo, a no ser que hubiera algun entorpecimiento imperioso.

No exajeramos. Cada dia tenemos mas probabilidades para creer que las minas de oro de Valdivia prometen una bella perspectiva a las personas que se dediquen con constancia i paciencia a la extraccion de este metal. Hemos dicho que se corrian rumores sobre nuevos i abundantes lavaderos descubiertos por algunos mineros mas experimentados i ahora tenemos otros motivos para creer que esto sea efectivo.

Un comerciante de nuestra plaza está enganchando peones a buen precio para emprender el negocio de extraer el oro, i tan luego como cuente con un número bastante de trabajadores se dirigirá a Valdivia. Esto es una realidad, no es una blague como dirian los franceses.

Bien puede suceder tambien que el empresario, alucinado por las primeras noticias esparcidas sobre los lavaderos de oro, haya creído que, sin esponer demasiado sus capitales, puede hacer alguna tentativa en esta especulacion para probar la suerte i ver si produce buen efecto su proyecto; pero lo creemos bastante cuerdo i no pensamos sino que hai noticias muy reservadas i favorables sobre estas riquezas, las que por segunda vez han reanimado a las personas emprendedoras i deseosas de hacer fortuna.

En fin, el vapor del 22 vendrá a convencernos plenamente de lo que haya de verdadero sobre el particular, materia de vital interes para la nacion.

Licencia. Se ha concedido un mes de permiso por el Supremo Gobierno al Administrador de Estanco del Departamento de Lautaro, don Juan Manuel del Campo, para el restablecimiento de su salud, debiendo reemplazarle durante este tiempo su hijo don Isaias del Campo.

Nueva industria. Con razon se ha dicho que Chile progresa diariamente en todos los ramos del engrandecimiento nacional; pero hai tambien industrias que merecen palos porque atacan muy de cerca al bolsillo de nuestro prójimo, espuesto siempre a mil contrariedades i tormentas, si es que puede llamarse industria lo que no es otra cosa que un abuso bien escandaloso o un sistema de ganar plata bastante orijinal.

Esto lo hemos palpado nada mas que ayer. Pocos momentos ántes de rema-

tarse la hacienda "Culenco," se presentaron a la puerta de la Intendencia muchos interesados i entre ellos algunos que no tenian la menor intencion de arrendar aquel fundo i solo los llevaba el deseo de estrechar a los verdaderos licitadores, es decir, de subir la puja hasta que los interesados les taparan la boca con un diez pesos, una onza por que los dejasen en paz tan majaderos competidores. Pero sufrieron un chasco pesado, pues que los que iban hacer postura de buena fé, conociendo la farsa, se abstuvieron de hacer proposiciones i en consecuencia la Junta suspendió el remate.

Aconsejariamos a esta jente, que si quiere ganar su vida de un modo honroso i mas lucrativo, se vaya a Valdivia a sacar oro, donde no es necesario forzar el bolsillo ajeno para obtener recursos con que vivir.

Alta frontera. Tenemos a la vista una carta de los Anjeles, con fecha 11 del actual i ella nos ha suministrado algunas noticias mas sobre la expedicion de Arauco i confirma tambien las que en el número pasado publicamos sobre la campaña.

El 15 del presente llegó a aquel pueblo la division que mandaba el Coronel Villalon i la del Comandante Villagran, que juntas componian la expedicion que últimamente se organizó para atacar a los indios del Imperial, quedando en Puren una parte del Ejército, con el objeto de conferenciar con el cacique Paileman, que estaba dispuesto a rendirse.

Se ha conseguido incendiar la mayor parte de los ranchos de los indios i sembrados i tomarles como 1,300 animales vacunos i 4,000 cabezas de ganado lanar, represalia bien justificable desde que los salvajes han hecho tantos males en los pueblos i haciendas fronterizas.

El Gobernador de Puchacai. Este celoso mandatario cuyas aspiraciones han sido siempre velar por el adelanto de los pueblos que están bajo su cuidado i autoridad, acaba de presentar a la Municipalidad de la Florida una esposicion de la marcha de los negocios públicos durante el corto tiempo que desempeña la Gubernatura, documento bastante interesante i que a la simple vista demuestra el notable progreso en ese departamento, de los ramos de la administracion. La educacion popular, los caminos, el mejor réjimen i seguridad de la cárcel de la localidad i en fin muchas materias del adelanto de los pueblos, han sido atendidas con esmero por la autoridad, sin que haya bastado a entorpecer la marcha progresiva de estos bienes, la escasez de recursos de que ha podido disponer para realizar una obra comenzada con tanto anhelo i patriotismo. Esta laudable conducta, a mas de honrar al mandatario, ejerce tambien cierto imperio sobre los ciudadanos, arrastrándolos a ayudar en sus tareas a la autoridad que toma un vivo interés por el adelanto de los pueblos. La memoria a que nos referimos la publicaremos en el próximo número.

Mas sobre la frontera. Nuestro corresponsal de Nacimiento nos comunica con fecha 9 del actual, lo siguiente relativo al regreso del Intendente Villalon a los Anjeles.

Ya tenemos de regreso al Sr. Intendente Villalon, cuya llegada fué el 6 del corriente a Nacimiento i el 7 se marchó a los Anjeles, este mismo dia llegaron a la Isla del Vergara el 2.º de línea i los milicianos de este, ayer efectuó su paso i fué recibido desde la orilla del Vergara i precedido por las bandas de música del 4.º i 5.º de línea hasta los cuarteles; ayer el Comandante Villalon ha estado repartiendo algunos animales entre la tropa i los milicianos i hoy ya todo está terminado.

El 4.º de línea con alguna caballeria ha quedado en Puren al mando del Coronel San Martin, el que tambien deberá llegar luego a éste.

La division del Sr. Intendente Villalon trajo consigo como 800 animales vacunos i como 12 indios cautivos. El número de casas incendiadas se dice pasará de 500.

Botica de semana. Desde el domingo 16 hasta el sábado 22, la de don Federico P. Biggs, calle del Comercio.

Corte de Apelaciones. CAUSAS DE QUE SE HARÁ RELACION EN LA ILUSTRISIMA CORTE.

- List of legal cases: 1 Dña. Manuela Merino con don Emilio Garia, 2 Dña. Micaela Gonzalez con don José María Gonzalez, 3 Dña. Mercedes Aguayo con don Jerbecio Delgado, 4 Don Anselmo Urrutia con don Pedro J. Villagran.

Ministerio del Interior.

Santiago, enero 7 de 1861.

El Presidente de la República ha decretado lo que sigue: Apruébase el siguiente presupuesto de los gastos ordinarios, extraordinarios e imprevistos que debe hacer el Hospital de hombres de Concepcion, ascendente a la cantidad de trece mil setecientos treinta i cinco pesos treinta i tres centavos (13,735\$ 23 cts.)

Table with columns: PRESUPUESTO, Partida 1.ª, SUELDOS DE EMPLEADOS. Lists budget items for the hospital, including salaries and other expenses.

mos, sirvientes, cocinera i la mitad de la mantencion del mayordomo i portero, seis mil quinientos pesos, 6500
2º Por la mitad que le corresponde a este establecimiento para la adquisicion de útiles de botica i medicinas, mil ps. 1000
3º Por la proporcion con que le corresponde contribuir en el pago de las piezas que ocupa esta oficina a razon de 144 pesos anuales, trece pesos sesenta i siete cts. 18 67
4º Por la id para el pago de las contribuciones de serenos i alumbrado por las piezas que ocupa desde 1.º de julio de 1860, a fin de febrero de 1861, diez pesos ochenta i tres cts. 10 83
5º Por la id para gastos de escritorio de la misma, ocho pesos setenta i cinco centavos, 8 75 7533 25
Partida 3.ª
Item único—Para la publicacion de avisos, veinte pesos, 20
Partida 4.ª
Item único—Para auxilio del cementerio por la conduccion de cadáveres cien pesos, 100
Partida 5.ª
Item único—Para gastos de fábrica setecientos, sesenta i dos pesos setenta centavos, 762 70
Partida 6.ª
Item único—Por la mitad del gasto calculado para el trasporte de 4 Monjas de la Caridad desde Europa a esta ciudad, novecientos pesos, 900
Partida 7.ª
Item único—Para gastos imprevistos, cuatrocientos pesos, 400
\$ 13736 23
Sama total, trece mil setecientos treinta i cinco pesos treinta i tres centavos.
Tómese razon, comuníquese i publíquese.
Le trascribo a US. en contestacion a su nota número 101 de 6 del próximo pasado.
Dios guarde a US.
Antonio Varas.
Al Intendente de Concepcion.

Miércoles 20.

- 1 De oficio contra Manuel Jorquera
2 " " Tránsito Campos
3 " " Mariano Lopez
4 " " Jesus Nipan
5 " " José del Pilar Moran
6 " " Gale Luna

1 Continuación de la visita de Escribanías.
2 Dña. Javiera Erraiza con don Juan de Dios Sisternas

Viernes 22.
1 De oficio contra Casimiro Godoi
2 " " Manuel Jarabren
3 " " Juan de Dios Beltran
4 " " Bernardo Soto

Las que quedaron de los días anteriores.
Sábado 23.

Las declaraciones de pobreza en estado
Visita de causas i de cárcel.
Ministro de semana, el señor Ocampo.
Receptor de turno, Araoz.

AVISOS NUEVOS.

NUEVO ABOGADO.

BENITO OTAROLA, pone en conocimiento del público, que ha abierto su estudio de abogado en la calle de Angol, casa del señor Balmonte, contigua a la de D. Vicente Jerez. 1872-3 v.

Remate de Vapor JUDICIAL.

Por decreto del Sr. Juez Letrado se ha señalado el 13 de marzo próximo a la una de la tarde, para el último remate de vapor SOTOMAYOR con sus máquinas de fuerza de 75 caballos i aperturas en buen estado. Las pujas principiarán al mínimum de pesos 2007.

GUILDERMO LAWRENCE.

Suadero del concurso.

1872-15 v.

COLEJO DE SEÑORITAS.

CALLE DE O'HIGGINS, NUM. 64.

Las clases principiarán de nuevo el lunes, 18 de febrero.

ALFONSO CLERET.

1872-3 v.

VAPOR "CLODA".

A consecuencia de la necesidad de limpiar los fondos del "Cloda" en Puerto-Montt, en el presente viaje llegará a éste el 24 del corriente, en lugar del 22, como de costumbre i saldrá el mismo día a las tres de la tarde para el Tomé, Constitución i Valparaíso.

Por el viaje intermedio este mes saldrá de Valparaíso el día 28, i llegará a este el 1.º de marzo.

Talcahuano, febrero 14 de 1861.

ROBERTO CUNNINGHAM,

Ajente.

1872-3 v.

NEGOCIO

VENTAJOSO!

Se vende una BOTICA bien surtida, en un puerto concurrido a pocas leguas de esta ciudad.

Por mas pormenores diríjense a

ALFONSO DENEKEN.

Calle de San Martín N.º 56.

1870-1 m.

A LOS HACENDADOS.

Realizando el comercio de Alemnana que efectuamos a los interesados 2,000 arrobas de pipas de todos tiempos, de molienda i de noble estambrera, a precios, muy moderados i a condiciones muy favorables para el comprador. Sin embargo en venta un surtido de fierros, hachas, esterperes i herramientas de tocatería.

Para tratar véanse con don

LUIS METZDORFF o

CARLOS HANUSCH.

1872-3 v.

BOTICA ALEMANA

PLAZA DE ARMAS N.º 96.

Por los últimos vapores nos ha llegado un surtido nuevo de medicamentos, que con este recomendamos al público. Consiste en los artículos siguientes:

- ESENCIA DE VIDA preparada por el Doctor J. C. Kneiss en Augsburgo, Alemania.
BOTIQUINES HOMEOPATICOS del precio de medio onza hasta 50 pesos.
REMEDIOS HOMEOPATICOS sueltos según la Farmacopea homeopática de los médicos mas afamados de Europa.
AGUA AZONISADA de CONDY para la toilette.
AGUA VIRJINAL de CHABLE para inyecciones.

INYECCION CHARBILAU.

PAULLINIA SORBILEAU de CLERET, para dolores de cabeza.

PREPARACIONES de FIERRO de todas clases.

AGUA COSMETICA para teñir el pelo.

AGUA ORNAMENTAL para la cara, sin mercurio.

PILDORAS, CIGARRITOS i PAPEL para el ASTMA, infalible.

PAPEL PARA MATAR MOSCAS i muchos otros medicamentos.

1870-1 m.

COLEJO INGLÉS.

Se necesita un profesor de castellano para este establecimiento. Las clases principiarán el martes 12 del corriente

1870-3 v.

LOS DIRECTORES.

AVISO.

Conforme con lo prevenido en el art. 1285 del Código Civil, se avisa la apertura de la sucesion de don Henderson Smith.

Concepcion, febrero 13 de 1861.

El albacea testamento, J. REEVES.

1871.-10 v.

PELUQUERIA FRANCESA

DE JUAN MAURICE.

Nos hallamos en la obligacion de anunciar al público de Concepcion, la llegada de un verdadero i buen peluquero, que ha practicado mucho tiempo en Santiago i en Valparaíso.

Buena noticia es esta para nuestros jóvenes i para todos los que gustan ser bien servidos en peluquería!!

Se supone el artista, cortor, de abrir un hermoso salon para afeitador, cortar o encrespar el pelo, lavar la cabeza con Champoo.

Hallarán allí un surtido completo de perfumerías finas de los mejores fabricantes de París, con los cuales el señor Maurice se ha puesto en relacion directa, lo que le permitirá ofrecer artículos frescos i a precios módicos.

Depósito de Aguas floridas i Tónico oriental de Kemp i Lanmann, i el Tricoforo del doctor Barry.

Este nuevo i distinguido peluquero se encontrará a toda hora en el establecimiento que fué de Mr. Laporte, casa de don Domingo Ocampo.

1870-20 v.

RELOJERIA JOYERIA.

El que suscribe recién llegado de Valparaíso, tiene el honor de ofrecer al público un hermoso i variado surtido de joyas i relojes que no dejará que desear a las personas que tengan a bien pasar por su establecimiento. El señor se dedica a las artes de su profesión. El señor se dedica a las artes de su profesión. El señor se dedica a las artes de su profesión.

Relojes ingleses, de oro, de los mas acreditados fabricantes, id suizos—id enchapados i de plata—Ternos—medios ternos—Brazaletes—Dermidones—Botones—id para corbates—Dermidones—Botones para puños—Cruces—Collares de coral—Cadenas de oro para relojes—id para llaves—Mocheros de oro—id de plata—Pajas de oro para dientes—Ejillas para cinturones—Guardapelos—Dedales de oro—id de plata—Plumas de oro—Tendedores para la cabeza—Llaves de oro para relojes—id un completo surtido de anteojos i diamantes para cortar vidrios.

FELIPE ROSSEI.

Calle del Comercio, núm. 51 casa de D. David Balthary.

1870-20 v.

INTERESANTE

a los que quieran comprar propiedades en el Tomé.

Se vende en el puerto del Tomé una casa nueva de dos pisos, edificada sobre un sitio de 22 varas de frente i 20 de fondo; situado en esquina, frente a la plaza i en la calle del Comercio, por un precio equitativo. Para tratar véanse con Samuel J. Ratan, su propio dueño en el café i billar nuevo en el Tomé.

1870-8 v.

PROFESOR

DE PIANO Y CANTO.

TOMAS ARIZAGA recién llegado a esta ciudad ofrece sus servicios profesionales en lecciones de piano i canto i de afinador de pianos. También se encarga de copiar cualquiera pieza de música. Los interesados pueden dirijirse a la Librería Agencia del "Mercurio."

1870-h.

AVISO.

Con fecha 10 de enero del presente año, se ha otorgado ante el Notario i Conservador don Daniel Alvarez, una escritura en que consta haber comprado don Fernando V. Hurtado, a D. Diego Belmonte i sus menores hijos en pública subhasta, el fundo denominado Paso de Burgos, compuesto de cuarenta cuerdas de terreno mas o menos, con todo lo edificado i plantado, pajas, lagares i vasijas, i todos los útiles de vendimia; ubicado a inmediaciones de la villa de san Luis Gonzaga, departamento de Rere; lindante por el Norte, con terrenos de don Francisco Marin i de la testamentaria del finado don Narciso Larrañaga; por el Oriente, con terrenos de don Antonio Robles i Pedro J. Cartes; por el Sur, con terrenos de la testamentaria de don Pedro Arriagada i por el Poniente con terrenos de la villa de san Luis Gonzaga; en la cantidad de tres mil seiscientos treinta pesos. Para el efecto del artículo 58 del reglamento del Conservador se avisa al público. Concepcion, febrero 6 de 1861. 1860-6 v.

AVISOS REPETIDOS

AVISO AL COMERCIO.

Habiendo sido disuelta por mutuo convenio la sociedad comercial que giraba en esta plaza bajo la razon de Garat i Hermano con fecha 32 de diciembre del año próximo pasado, la liquidacion queda a cargo de don Juan Bautista 2.º Garat, a quien se le encontrará en la misma casa donde hasta ahora ha residido. Los que tengan cuentas pendientes contra dicha firma sean vencidas o por vencer, se suplica se sirvan presentarlas para su cancelacion. Concepcion, 21 de enero de 1861.

EDUARDO MAZER.

JUAN BAUTISTA 2.º GARAT

1861-15 v.

AVISO INTERESANTE.

Se vende o se arrienda, mi chacra de Lonco. Tiene casa de teja i dos hornos de ladrillo para trabajar material. Su estension son cien cuerdas mas o menos de tierras que se pueden sembrar de chacaras i trigos. Tiene mucha parte con riego, etc. GASPAR DEL POZO.

1868-

AVISO AL COMERCIO.

Con fecha 31 de diciembre del año próximo pasado se ha formado sociedad mercantil que girará en esta plaza bajo la razon social de Couchot i Mazer. La acreditada casa de hasta ahora ha sido de Garat i Hermano desde la fecha arriba mencionada ha quedado por nuestra exclusiva cuenta con un excelente i variado surtido de mercaderías de todas clases i con un capital suficiente para responder de negocios que se proponga hacer en cualquiera escala; en consecuencia esperan de todos los que han favorecido a la estinguida sociedad, se sirvan proporcionar igual injerencia a la nueva; por nuestra parte nos proponemos no desmentir la marcha regular i honrosa que esta casa ha seguido durante veinte años de existencia.

Concepcion, enero 21 de 1861.

EDUARDO MAZER.

JUAN BAUTISTA COUCHOT.

1864-15 v.

EL QUE SUSCRIBE acaba de recibir por el último vapor, algunas pistolas de escribir, sistema Le faucheux, i tiene además un surtido muy variado i muy rico de anillos con brillantes para señoras, agujas de camisa para hombres, brillantes sueltos (llamados Sobre papel.)

Un rico surtido de relojes i cronómetros con caja doble, un surtido de perlas finas de todos tamaños.

Chapas i candados finos, de la mas acreditada fabrica Sterling de París, un estuche de viaje para hombre o señora, segadores para viñas i árboles, injeridos, tirabuzones, navajas de bolsillo hasta 16 hojas, carteras de bolsillo, un peso alquilar para pesar diamantes con platino de aluminio, una cajita con 12 enchillos de plata dorada para postres, cristalería de Bohemia, baules para viaje, (llamados ferrocarriles), corbatas de seda.

JORJE REISS.

INTERESANTE

a los pueblos de la Florida, Yumbel, Anjeles i Chillan.

El que suscribe avisa a todas las personas que tengan cuentas pendientes en su favor, se sirvan cancelarlas en el término de todo el mes de febrero del presente año, pues en el caso contrario se verá obligado a publicar sus nombres, el valor correspondiente i la residencia de cada deudor sin distincion de persona alguna. Previene además, que la publicacion se hará en este periódico i en los diarios de Santiago i Valparaíso.

Concepcion, enero 24 de 1861.

P. FERNANDEZ.

1862-17 v.

CASAS EN VENTA.

Se venden muy baratas i a condiciones muy ventajosas, tres casas en Talcahuano, la primera ubicada en la calle de Colon o del Comercio, frente de la Bodega de don Carlos Costa, lindando de un lado a la casa de Figueroa, i del otro lado a Juan de Dios Corrales.

Esta casa está ocupada en la actualidad por don Jacinto Vicencio.

La segunda es ubicada en la calle de la Plaza de Armas, de un lado la casa que sigue; del otro la de don Manuel Reyes.

La tercera en la misma calle, de un lado la casa que antecede, del otro los herederos de don Felix Pantoja.

Para ver las casas pueden dirijirse a las personas que las ocupan i para conocer las condiciones al que suscribe.

JORJE REISS.

Calle del Comercio núm. 53, al frente de don Carlos Costa, Cónsul peruano.

1858-

BAÑOS FLOTANTES

EN TALCAHUANO.

Desde hoy quedan a disposicion del público. Para hombres desde el amanecer hasta las ocho de la mañana.

Para señoras desde las ocho de la mañana hasta las seis de la tarde.

Los bañeros se espandan en Talcahuano en el hotel "Atlántico", a diez centavos cada uno i por docena a un peso.

AVISO.—Se arrienda el potrero de "Chalape", situado entre el malecón i el río Bio-Bio, incluso el terreno en que hai una bodega. Los que se interesen pueden ocurrir a casa de su dueño don Pedro José del Rio. Concepcion, enero 8 de 1861.

1855-h.

SE ARRIENDA una hijuela de 20 cuerdas de terreno, todo de chacras i excelentes pastos, a orillas del Andalien i a una legua de esta ciudad. Es la chacra i mina de carbon de piedra que antes ocupó el Doctor D. Juan Mackay. Se puede tratar con

MANUEL M. EGUIGUREN.

1856.-15 v.

AVISO.—Con esta fecha se ha otorgado ante el Notario i Conservador don Darile Alvarez, una escritura de venta, que hizo Maria Liberata Rebolledo en union de su marido José Novoa, de un sitio ubicado en esta ciudad, compuesto de 22 1/2 varas de frente i fondo correspondiente; i que limita al Norte, con sitio de Toribio Rebolledo; al Sur, con sitio i casa de doña Tránsito Mosquera; al Oriente, con sitio de don Pablo Mendoza; al Poniente, calle por medio, con sitio de don Santos Rifo; en la cantidad de 80 pesos. Para los efectos del art. 58 del Reglamento del Conservador, se avisa al público.

Concepcion, diciembre 20 de 1860.

1848.-30 v.

Fábrica i casa en venta.

Se vende una casa fabricada de calzon de 324 varas de frente i 42 varas de fondo, habitacion, despacho i bodega, ubicada en el pueblo de Concepcion, calle de Maipú, núm. 30.

Dicha casa sirve en el momento de velería i fabrica de jabon i se vendiera con o sin los útiles de dicha fabrica.

Para las condiciones de la venta pueden dirijirse al que suscribe.

JORJE REISS.

Calle del Comercio núm. 53, al frente de don Carlos Costa, Cónsul peruano.

1858-

SE AVISA que con esta fecha se ha otorgado ante el Notario i Conservador don Daniel Alvarez, una escritura de venta, hecha por don Juan Bautista Mackay, a favor de don Victor Lamas, de una chacra compuesta de ciento cincuenta cuerdas de terreno, denominada "La Toma", situada a inmediaciones de esta ciudad, con todo lo edificado i plantado i cuyos limites son: por el Oriente, con terrenos de don Domingo Rodriguez; por el Sur, con el camino que conduce a Nogueas; por el Poniente, con terrenos de los Sres Smith, Pozo i Sanders; i por el Norte, con varios dueños i limites de esta ciudad. El precio de esta venta fué la cantidad de 14,000 pesos bajo las condiciones que se espesan en dicha escritura. Para los efectos del art. 58 del Reglamento del Conservador se avisa al público. Concepcion, diciembre 11 de 1860.

1847.-30 v.

Aviso municipal.

La Municipalidad del departamento de Rere ha acordado rematar en pública subasta, el día 4 de marzo del año entrante, 605 cuerdas de terrenos de su propiedad, ubicados en el pueblo de Tacapel, i divididos en hijuelas de 25 cuerdas cada una. El remate tendrá lugar en junta de interesados i las condiciones pueden verse por los almonedados en la Secretaria. Yumbel, diciembre 1.º de 1860.

R. R. R.

NO MAS DOLOR, NO MAS ENFERMEDAD, NO MAS REUMATISMO, O ENTORPECIMIENTO EN LAS COYUNTURAS, O SUFFIMIENTOS POR OTRAS ENFERMEDADES DEL CUERPO.

La rápida i completa eficacia del PRONTO ALIVIO DE RADWAY, En contener instantáneamente los mas agudos dolores i padeceres, quemaduras, escaldaduras, heridas, contusiones, etc., etc. Hace importante que toda familia conserve siempre esta medicina en su casa.

CONTUMOS, HERIDAS, CONTRACCIONES, LUXACIONES, al momento que se aplica cesa todo dolor i malestar.

Los célebres remedios que los Sres. Radway i Ca., eminentes i distinguidos médicos i químicos de la ciudad de Nueva York, ofrecen aquí al público bajo los nombres de Pronto alivio de Radway, Pildoras reguladoras de Radway, Solutivo renovador de Radway, son el producto de investigaciones que se han dedicado por muchos años en su perfeccionamiento, i estos remedios que han obrado tantas curas milagrosas i han salvado tantos miles de vidas en todos los países del mundo, aparecen ante este público para cumplir sus promesas, i restaurar sus enfermos i debilitados sistemas una nueva i vigorosa salud.

El Gran Equalizador de la CIRCULACION DE LA SANGRE. Nueva contribucion a la ciencia. EL DESCUBRIMIENTO INMENSO. PILDORAS REGULADORAS De Radway.

EL GRAN SUSTITUTO DEL CALOMELANO. MERCURIO, QUININA, i TODAS LAS PILDORAS DE ANTICIPA. EL GRAN REMEDIO CONSTITUCIONAL. R. R. R. Nuevo principio curativo vital. SOLUTIVO RENOVADOR DE RADWAY.

CURA A LAS AGUAS INVETERADAS, PURIFICA LA SANGRE, INSTILA EN EL SISTEMA NUEVA SALUD, i RESUELVE I DETERMINA TODAS LAS ENFERMEDADES CRÓNICAS i CONSTITUCIONALES. Este grande i glorioso remedio debe aclamarse como un don especial del Todopoderoso para rejenorar la humanidad.

EL SOLUTIVO RENOVADOR DE RADWAY Esterminará radicalmente el sistema: ESCROFULAS, CANCEROS, MAL VENEREO, PAROSISMOS O ACCIDENTES DE FIEBRE, DIVERTICULOS, ULCERAS, TUMORES BLANCOS, IRRITACION DE LOS AFECTOS DEL TIPO, PUSTULAS EN LAS AFECTOS CANCEROSAS, BOQUERA, ARQUEOS, PUSTULAS EN LA ARQUITISMO, CAREZA, TUMORES CLAUDICANTES, INSANIDAD O PAFEROSISMOS, CIMENTACION MENTAL, TUMORES NOCTURNOS, BRONQUITIS, TISIS, TODAS LAS ENFERMEDADES DEL UTERO, ZARNA, MEDO, REUMATISMO CRÓNICO, CAIDA DEL UTERO, NICO, ENFERMEDADES DE DISPEPSIA, LA PIEL, i todas las otras enfermedades arraigadas por largo tiempo.

Se encuentra a venta estos remedios en la botica del Sr. Hodges, en la botica del Sr. Biggs, i en la botica de los Sres. Godoy i Ca., únicas personas autorizadas a vender estos remedios en Concepcion.

1839.-3 m.

ITINERARIO DEL VAPOR NORTE-AMERICANO BIO-BIO.

Sale de Valparaíso dia sábado. Llega al Tomé dia domingo. Llega a Talcahuano dia domingo. Llega a Coronel martes o miércoles.

Sale de Coronel miércoles o jueves. Llega a Talcahuano dia sábado. Llega a Valparaíso dia domingo.

NOTA.—Se advierte que la llegada i salida de este vapor en varios puntos, será cada once dias, debiendo principiar con su llegada en este puerto, el domingo 21 del presente i su salida el sábado 27 del mismo.

Talcahuano, octubre 18 de 1860. MATHIEU Y BRANAS, Agentes.

1820-

ITINERARIO

del Correo de Concepcion i Talca. Desde esta fecha el correo entre esta ciudad i la de Talca hará tres expediciones semanales, en la forma siguiente:

SALE DE CONCEPCION. Los dias martes, viernes i domingo. LLEGA A CONCEPCION. Los dias lunes, jueves i sábado, a las tres de la tarde.

Los correos salen de esta ciudad a las 4 de la mañana de los dias designados arriba. La bajaja queda cerrada a las 7 de la noche de la víspera i se recibe correspondencia hasta las 6 de la misma.

Administración principal de Correos, Concepcion enero de 1860.

ITINERARIO

del Correo de Concepcion i Chillan. Desde esta fecha el correo entre esta ciudad i la de Chillan, hará dos expediciones semanales, en la forma siguiente:

SALE DE CONCEPCION. Los dias lunes i viernes, a las 12 del dia. LLEGA A CONCEPCION. Los dias lunes i viernes, a las 8 de la mañana.

La correspondencia se recibe el dia de la salida, hasta las 11 en punto.

Administración principal de Correos, Concepcion enero 24 de 1860. J. DEL POZO.

Table with columns: VIAJES DE IDA, VIAJES DE VUELTA, listing departure and arrival times for various routes.

INSERCCIONES.

COMUNICACION.—Los que sean de interés particular pagarán seis pesos por columna; pero si son de poca estension pagarán los mismos precios fijados para los avisos.

AVISOS.—Los que no excedan de diez líneas pagarán un peso por las tres primeras inserciones i diez centavos por cada una de las siguientes.

Los avisos que cesan de insertarse pagarán un centavo por línea cada vez que se publican, con tal que su insercion sea por quince o mas veces; pero si fuese por menor tiempo, pagarán el doble, el triple o el precio fijado a los avisos que no inserten de diez líneas.

Los avisos que se inserten por un término largo pagarán todos los meses una cantidad fija arreglada convencionalmente.

Los avisos que se piden en tipo muyer que el ordinario, pagarán con arreglo a la mayor estension que adquirieran el doble o el triple de los precios fijados a los avisos comunes.

Para el pago de los avisos se avalúa en líneas todo el espacio que ocupan.

El pago de avisos i comunicados se hace en el acto de ajustar su insercion, sin cuyo requisito no se publicarán.

PUBLICACION.

El Correo del Sur se publica los dias martes, jueves i sábado. La suscripcion importa un peso al mes y se paga por adelantado.

Los suscriptores residentes fuera de Concepcion pagarán por años anticipados, abonando además el porte de correos a razon de un peso cincuenta i seis centavos anuales.

ADVERTENCIA.—Ningun suscriptor podrá retirarse antes de haber cumplido el semestre o el año que hubiese principiado.

Agentes del "Correo del Sur." Imprenta del Liceo, Concepcion. Félix Campos, Talcahuano. Juan B. Vindel, Coronel i Lota. José 2.º Riquelme, Yumbel. N.º 10. Solís Obando, Los Anjeles. José del C. Morales, Yumbel. Domingo Campos, Arica. Casimiro Herasilla, Santa Juana. Juan B. Miranda, Yumbel. José i Carlos Larrañaga, Yumbel. Marcos Miranda, Florida. Exequiel Villouta, Concepcion. José Santos Castro, Concepcion. Liborio E. Bribea, Santiago.

IMPRESION DEL LICEO.

Calle del Comercio, casa de Mr. Conz.